

## Empleo del reporte integrado como herramienta de control y fiscalización en el ámbito empresarial ecuatoriano.

Use of integrated reporting as a control and inspection tool in the Ecuadorian business environment.

Mónica Patricia Mayorga Díaz<sup>1\*</sup>

E-mail: [ua.moncamayorga@uniandes.edu.ec](mailto:ua.moncamayorga@uniandes.edu.ec)

ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-3071-236X>

María Elena Cedeño Rosales<sup>1</sup>

E-mail: [ua.moncamayorga@uniandes.edu.ec](mailto:ua.moncamayorga@uniandes.edu.ec)

ORCID: <https://orcid.org/0009-0007-5535-4673>

Jorge Fernando Goyes García<sup>1</sup>

E-mail: [admfinanciero@uniandes.edu.ec](mailto:admfinanciero@uniandes.edu.ec)

ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-2298-2135>

<sup>1</sup>Universidad Regional Autónoma de Los Andes.

\*Autor para correspondencia

### Cita sugerida (APA, séptima edición)

Mayorga Díaz, M. P., Cedeño Rosales, M. E., & Goyes García, J. F. (2024). Empleo del reporte integrado como herramienta de control y fiscalización en el ámbito empresarial ecuatoriano. *Revista Científica Cultura, Comunicación y Desarrollo*, 9(S1), 84-90. <http://rccd.ucf.edu/cu/index.php/rccd>

### RESUMEN

El reporte integrado es un informe que combina información financiera y no financiera en un solo documento, con el objetivo de proporcionar una visión completa de su desempeño. Este artículo tiene como objetivo analizar el uso del reporte integrado como herramienta de control y fiscalización en el ámbito empresarial ecuatoriano mediante el meta-análisis de producción científica sobre el tema. Al proporcionar un entendimiento más profundo sobre el empleo de esta herramienta, se busca contribuir al desarrollo su implementación para lograr un marco empresarial más sólido y sostenible en Ecuador. Se utilizó la metodología Prisma, que permitió la selección de cuatro investigaciones referentes al tema. Se concluye que el reporte integrado en Ecuador se está empleando de manera minoritaria en el contexto empresarial, ya que aún se encuentra en una etapa de desarrollo y adopción incipiente en comparación con otros países, por lo que no es aún una herramienta de control en las organizaciones. Su uso como herramienta de control y fiscalización en el ámbito empresarial de Ecuador presenta una serie de beneficios significativos que pueden transformar la forma en que las organizaciones comunican su desempeño. La falta de conciencia generalizada sobre sus beneficios, la resistencia al cambio y la necesidad de capacitación son obstáculos que deben superarse para lograr una implementación más amplia. A medida que el entorno empresarial siga evolucionando, se espera que la adopción del reporte integrado se convierta en una práctica más común en Ecuador.

Palabras clave:

Reporte integrado, Información financiera y no financiera, sistemas de medición y supervisión, Toma de decisiones, Sostenibilidad y responsabilidad corporativa.

### ABSTRACT

The integrated report is a report that combines financial and non-financial information in a single document, to provide a complete view of your performance. This article aims to analyze the use of integrated reporting as a control and oversight tool in the Ecuadorian business environment through a meta-analysis of scientific production on the subject. By providing a deeper understanding of the use of this tool, it seeks to contribute to the development of its implementation to achieve a more solid and sustainable business framework in Ecuador. The Prisma methodology was used, which allowed the selection of four investigations related to the topic. It is concluded that the integrated report in Ecuador is being used in a minority way in the business context, since it is still in a stage of development and incipient adoption compared to other countries, so it is not yet a control tool in the organizations. Its use as a control and oversight tool in the business environment in Ecuador presents a series of significant benefits that can transform how organizations communicate their performance. Lack of widespread awareness of its benefits, resistance to change, and the need for training are obstacles that must be overcome to achieve broader implementation. As the business environment continues to evolve, the adoption of integrated reporting is expected to become a more common practice in Ecuador.

Keywords:

Integrated reporting, Financial and non-financial information, Measurement and supervision systems, Decision-making, Sustainability, And corporate responsibility.

## Introducción

El reporte integrado (RI) es un tipo de informe que combina información financiera y no financiera de una organización en un solo documento, con el objetivo de proporcionar una visión completa de su desempeño. Esta herramienta ha ganado popularidad en el ámbito de la sostenibilidad y la responsabilidad corporativa, ya que permite a las empresas comunicar cómo crean valor a lo largo del tiempo, tanto en términos económicos, sociales como ambientales.

Los reportes integrados se estructuran con información financiera y no financiera de una organización, para la creación del valor agregado para fortalecer sus procesos en pos del desarrollo organizacional, donde sus insumos están caracterizados por políticas y valores de los negocios, modelo del negocio, gobierno corporativo, tipos de capital y estrategias organizacionales, lo que le convierte en una herramienta importante en la gestión empresarial.

Es un informe explicativo dirigido fundamentalmente a los proveedores de capital financiero, sobre cómo una organización crea valor con el tiempo, a través de una combinación de información cuantitativa y cualitativa, bajo en el concepto de conectividad de información. Se basa en un modelo integrado por seis capitales: financiero, industrial, humano, social y relacional, intelectual y natural, que son los recursos y relaciones que las organizaciones utilizan para crear valor. De este modo informa sobre los capitales, explicando cómo la organización interactúa con el entorno externo para crear valor en el corto, medio y largo plazo.

Por su parte, el RI se define como una comunicación concisa acerca de cómo la estrategia de una organización, su gobierno corporativo, desempeño y perspectivas, en el contexto del entorno, la conducen a crear valor en el corto, mediano y largo plazo. Adicionalmente, el Consejo Internacional de Reporte Integrado (IIRC) ha establecido que el objetivo principal del Reporte Integrado es explicar a los proveedores de capital financiero, la manera en que la entidad crea valor en el tiempo. En función de esto, entrega información financiera, pero también no financiera relevante, bajo el concepto de pensamiento integrado, que se define como la toma de decisiones y acciones que se enfocan en la creación de valor en el corto, mediano y largo plazo. Sobre este escenario, se anticipa que este tipo de reportes beneficie a todos los grupos de interés, interesados en la capacidad de creación de valor en el tiempo (Consejo Internacional de Reporting Integrado, 2013).

Esta modalidad transforma los diferentes tipos de informes publicados anteriormente en un todo que explica la capacidad de la empresa para crear y mantener la creación valor, por lo que es considerado un nuevo paradigma de presentación de informes corporativos, que es holístico, estratégico, receptivo, material y pertinente en múltiples marcos temporales (García, et. al., 2013).

Los principales conceptos relacionados con el Reporte Integrado están representados en tres aspectos: los seis capitales en los que una organización impacta que son financiero, de manufactura, intelectual, humano, natural y social y de relacionamiento; el modelo de negocio de una organización; y la creación de valor en el tiempo. Este tipo de informes integrados, que combinan en un solo reporte

la información financiera y no financiera sobre el desempeño de una empresa, han surgido como una nueva práctica contable para ayudar a las empresas a conectar ambos tipos de información, brindando una mejor visión del proceso de creación de valor y un mejor instrumento para comunicarse (Cohen, et. al., 2023).

La realización de reportes integrados permite a las organizaciones disponer de una información veraz, oportuna y eficiente para la toma de decisiones, por lo que se considera una nueva metodología que contribuye a mejorar la gestión de una organización, a través de la presentación y análisis de informes compuestos por variables financieras y no financieras. Constituye por tanto un mecanismo innovador que consiste en elaborar e interpretar reportes financieros, cuantitativos y cualitativos dentro de un tiempo determinando, para generar propuestas acordes a la situación empresarial moderna de cualquier organización sin importar su naturaleza. A su vez permite crear valor a las organizaciones mediante el análisis e incidencia de las relaciones internas y externas, plantear estrategias a nivel organizacional, modelos de negocios y la creación de valor agradado en un tiempo sistémico.

Es menester considerar las herramientas de análisis financiero como parte del control y fiscalización internos en las organizaciones para el análisis financiero, ya que proporcionan información de los procesos de gestión, especialmente cuando se trata de la gestión financiera. Puede entonces verse el RI como un método de examen de los estados financieros para determinar eventos que han ocurrido en una empresa durante uno o varios períodos de tiempo, lo que permite una evaluación del desempeño operativo y financiero, mediante el proceso de recopilar, interpretar y comparar datos cualitativos y cuantitativos, hechos históricos y actuales sobre una organización, cuya finalidad es obtener un diagnóstico de la situación real de la empresa, que permita tomar decisiones adecuadas (Baena, 2010).

La importancia del análisis de los estados financieros es un componente necesario para la toma de decisiones gerenciales en áreas como la inversión, préstamos, administración entre otras. Esta información facilita la toma de decisiones a los inversionistas o terceros que estén interesados en la situación económica y financiera de la empresa, por consiguiente la importancia del análisis financiero permite a las organizaciones conocer su situación financiera, económica, social y política, las expectativas que generan y los aspectos fundamentales para lograr sus objetivos de esta manera tomar decisiones acertadas (Granda, & Eras, 2019).

Los índices o razones financieros son el resultado de las necesidades financieras que tiene una empresa para evaluar su desempeño, que no sólo radica en la aplicación de fórmulas a la información financiera para calcular índices específicos, sino también para interpretarlos a partir de un análisis de los estados financieros. Los indicadores financieros evalúan el desempeño de la empresa a través de métodos de cálculo e interpretación de razones financieras. La información que se requiere para el análisis proviene de la cuenta de pérdidas y ganancias y del balance general de una empresa (Padilla, 2015).

Desde inicios del siglo XXI, ha venido tomando mucha importancia la responsabilidad de las empresas frente a los grupos de interés (stakeholder) y que esta sea elaborada, comunicada e informada (Villarreal, & Córdoba, 2023). Desde 1997 se creó el Global Reporting Initiative (GRI), que ha desarrollado directrices para la elaboración de informes de sostenibilidad. Estas directrices han guiado a las empresas en la divulgación de sus prácticas sostenibles y han establecido un marco para la comparación entre diferentes organizaciones. Luego, el International Integrated Reporting Council (IIRC) publicó el Marco del Reporte Integrado que establece principios y directrices para integrar los informes financieros y no financieros en un único documento. Este contexto histórico y evolutivo ha permitido que los reportes integrados se establezcan como una práctica reconocida, ayudando a las empresas a comunicar un enfoque más equilibrado y holístico de su desempeño en el tiempo.

A medida que la importancia de la sostenibilidad y la responsabilidad social continúan creciendo en la agenda global, el uso de reportes integrados se espera que se expanda aún más. En este escenario, el reporte integrado se ha posicionado como una herramienta fundamental que permite a las organizaciones comunicar de manera coherente su desempeño financiero y no financiero, reflejando no solo la creación de valor a corto plazo, sino también la sostenibilidad a largo plazo. Es por ello que afirman Navarrete, et. al. (2015) que el Reporte Integrado, probablemente represente la futura forma en que las empresas se comunicarán con su entorno.

Pese a que el RI es aún una tendencia empresarial emergente, diferentes actores abogan por su implementación en el Sector Público, lo que está teniendo eco en Latinoamérica (Gómez, 2017). En el caso de Ecuador, la implementación del reporte integrado ofrece una oportunidad significativa para las empresas que buscan mejorar sus mecanismos de control y fiscalización. A través de un enfoque holístico que integra la información contable, social y ambiental, esta metodología proporciona a los directivos y a los inversores una visión más completa de la salud y el futuro de la organización. Esto es particularmente relevante en un país donde la transparencia financiera y la rendición de cuentas

son aspectos cruciales para fomentar la confianza en el sector empresarial.

Este artículo tiene como objetivo analizar el uso del reporte integrado como herramienta de control y fiscalización en el ámbito empresarial ecuatoriano mediante el metaanálisis de producción científica sobre el tema. Al proporcionar un entendimiento más profundo sobre el empleo de esta herramienta, se busca contribuir al desarrollo su implementación para lograr un marco empresarial más sólido y sostenible en Ecuador.

## Materiales y métodos

La investigación utilizada en el siguiente artículo tiene un enfoque cualitativo de tipo no exploratoria – descriptiva. Se aplicó la revisión documental con la metodología PRISMA (Preferred Reporting Items for Systematic Reviews and Meta- Analyses), que es un enfoque desarrollado para mejorar la transparencia y la calidad en la presentación de revisiones sistemáticas y metaanálisis (Tolozza, et. al., 2023).

Se emplearon los motores de búsqueda Google Académico, Scopus y Scielo, donde se muestran las revisiones sistemáticas, incluyendo publicaciones oficiales y científicas, que permiten sintetizar el conocimiento existente sobre el tema de investigación.

Por su parte, la revisión documental ha permitido identificar las investigaciones elaboradas con anterioridad, las autorías y sus discusiones, delinear el objeto de estudio, construir premisas de partida, consolidar autores para elaborar una base teórica, hacer relaciones entre trabajos, rastrear preguntas y objetivos de investigación, observar las estéticas de los procedimientos (metodologías de abordaje), establecer semejanzas y diferencias entre los trabajos y las ideas del investigador, categorizar experiencias, distinguir los elementos más abordados con sus esquemas observacionales, y precisar ámbitos no explorados.

## Resultados

Luego de la aplicación de la revisión documental, se muestra la triangulación efectuada acerca de los entes controladores de la actividad financiera en la tabla 1.

**Tabla 1:** Triangulación de información acerca de organismos de control financiero.

Organismo Informante	Documento	Descripción	Relevancia
Universidad de Concepción	Revista Academia & Negocios, vol. 4, núm. 2, pp. 71-82, 2019	Reporte Integrado como herramienta de transparencia empresarial.	El Reporte Integrado aparece como un actor relevante, dado que en un solo documento, engloba información financiera y no financiera, mostrando una imagen global de la compañía que informa, haciendo énfasis en aspectos estratégicos, de gobierno y creación de valor. La evidencia indica que este tipo de información será el futuro del reporting corporativo, por lo que la academia está llamada a investigar este fenómeno y en conjunto fomentar las buenas prácticas empresariales. Sin duda, se está frente al inicio de una gran revolución en términos de transparencia empresarial y responsabilidad social.
Unidad de Análisis Financiero y Económico UAFE	Manual genérico UAFE.pdf 2018/09	Manual Genérico UAFE	La Unidad de Análisis Financiero y Económico a través de la Dirección de Prevención de Lavado de Activos, presenta un modelo de estructura de Manual de Prevención de Lavado de Activos y Financiamiento de Delitos y otros delitos para la elaboración del mismo. Este manual es dirigido para los Sujetos Obligados que no cuentan con un órgano de control.

Unidad de Análisis Financiero y Económico UAFE	Manual genérico UAFE.pdf 2018/09	Manual Genérico UAFE Políticas Sobre la Debita Diligencia	La debida diligencia se refiere al conjunto de acciones que se debe desarrollar, de la manera más eficiente y diligente posible, para conocer adecuadamente a los clientes, reforzando el conocimiento de aquellos que por su actividad o condición, sean sensibles al lavado de activos o al financiamiento del terrorismo y otros delitos. Los procedimientos de debida diligencia permitirán anticipar con relativa certeza, los tipos de transacciones y operaciones que realizarán los clientes y determinar aquellos que sean inusuales, deberán aplicarse de acuerdo al riesgo que represente el cliente según su perfil asignado. Si el cliente presenta mayores riesgos, los procedimientos de control deberán ser reforzados.
Código Monetario y Financiero	Segundo Suplemento del Registro Oficial del código monetario financiero No.332, 12 de septiembre 2014 (Asamblea Nacional, 2014)	Evolución Jurídica Fiel Web	Art. 243.- Lavado de activos y financiamiento de delitos como el terrorismo. Las infracciones sobre lavado de activos y financiamiento de delitos como el terrorismo se sancionarán de conformidad con las disposiciones del Código Orgánico Integral Penal y la Ley de Prevención, Detección y Erradicación del Delito de Lavado de Activos y Financiamiento de Delitos. Art. 244.- Control y prevención de lavado de activos. Las entidades del sistema financiero nacional tienen la obligación de establecer sistemas de control interno para la prevención de delitos, Art. 245.- incluidos el lavado de activos y el financiamiento de delitos como el terrorismo, en todas las operaciones financieras.
Unitec Nations Office on Drugs and Crime (UNODC)	UNODC 2024 <a href="https://www.unodc.org/peruandecuador">https://www.unodc.org/peruandecuador</a>	La Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito para Perú y Ecuador y la Subregión del Cono Sur.	UNODC lucha juntamente con los Estados contra el Lavado de Activos, porque este delito agrava a todos: personas naturales y jurídicas.
Corporación Nacional de Finanzas Populares y Solidarias (CONAFIPS)	Resoluciones emitidas el 13 de octubre del 2017 <a href="https://www.finanzaspopulares.gob.ec/">https://www.finanzaspopulares.gob.ec/</a>	Normativa Vigente en Prevención de Lavado de Activos	Resolución 11-2014-f "Norma para la prevención de delitos incluido el terrorismo en las entidades financieras de la Economía Popular y Solidaria" (4 de diciembre del 2014) Ley Orgánica De Prevención, Detección y Erradicación del Delito de Lavado de Activos y del Financiamiento de Delitos (13 de julio del 2016) Reglamento General a La Ley Orgánica de Prevención, Detección Y Erradicación Del Delito de Lavado de Activos y del Financiamiento de Delitos (24 febrero del 2017) Resoluciones emitidas por la Unidad de análisis financiero y económico como también por la junta de regulación monetaria y financiera.

**Fuente:** Elaboración propia a partir de la bibliografía consultada.

Seguidamente se aplicó la metodología Prisma, para lo cual se utilizó el motor de búsqueda de Google Académico con un resultado de cien artículos relacionados, y de la fuente de búsqueda Scielo donde se encontraron 5 registros de temas coherentes con las palabras claves utilizadas. Se identificaron 5 exploraciones duplicados entre los motores de búsqueda. Para el proceso de eliminación de referencias bibliográficas se utilizó la herramienta Mendeley, ya que la misma permite la sistematización de las fuentes duplicadas. Como consecuencia se estudiaron 95 registros, de los cuales se excluyeron 80. Como elegibles se evaluaron 15 artículos, de los cuales se consideró excluir 11 que contienen información menos relevante sobre el tema a tratar. Finalmente, se consideró un resultado final de 4 investigaciones para desarrollar las discusiones y conclusiones de esta investigación. El proceso puede ser apreciado en la Tabla 2.

**Tabla 2:** Resultados de la aplicación de la metodología Prisma.

<b>Identificación</b>	Número de registros identificados mediante búsqueda en bases de datos de Google Académico (n=100)	Número de registros adicionales identificados mediante Scielo (n=5)
<b>Cribado</b>	Número de registros tras eliminar citas duplicadas (n=5)	
	Número de registros examinados (n=95)	Número de registros excluidos (n=80)
<b>Idoneidad</b>	Número de artículos elegidos (n=15)	Número de artículos excluidos (n=11)
<b>Inclusión</b>	Número de estudios incluidos en el meta análisis (n=4)	

**Fuente:** Elaboración propia.

Los cuatro artículos seleccionados se muestran en la Tabla 3, donde se ilustra además información acerca de su localización y hallazgos que aportan a la presente investigación.

**Tabla 3:** Artículos seleccionados a partir de la aplicación de la metodología PRISMA.

Titulo	Año	Revistas	Base de Datos	Hallazgos
Reporte Integrado como herramienta de transparencia empresarial	2019	Revista Academia & Negocios, vol. 4	Google Académico	La evidencia indica que este tipo de información será el futuro del reporting corporativo, por lo que la academia está llamada a investigar este fenómeno y en conjunto fomentar las buenas prácticas empresariales. Sin duda, se está frente al inicio de una gran revolución en términos de transparencia empresarial y responsabilidad social.
Integrated Reporting: Una Mejora Sustancial en la Información Empresarial	2011	Academia Española de Contabilidad y administración	Google Académico	El DP (Discussion Paper) pone en evidencia que los actuales modelos de información empresarial están desfasados, pues se han producido importantes cambios en la forma de hacer negocios, en el modo de crear valor y el contexto. Dichos cambios son interdependientes y reflejan tendencias, tales como: la globalización, el crecimiento de la actividad política en todo el mundo en respuesta a la crisis financiera, de gobierno y otras crisis, las expectativas de una mayor transparencia de las empresas y la rendición de cuentas, la actual y futura escasez de recursos, el crecimiento de la población, y los problemas medioambientales.
La Iniciativa de Informe Integrado desde una perspectiva institucional factores emergentes.	2013	Procedía- Ciencias Sociales y del Comportamiento	Google Académico	El Comité Internacional de Informes Integrados presentó su primer documento sobre informes integrados. Desde entonces, la organización ha sido el principal impulsor de las prácticas integradas de presentación de informes. El IIRC ha iniciado un programa piloto para corporaciones dispuestas a adoptar informes integrados. Esta iniciativa ha ganado el interés de más de 75 organizaciones a nivel mundial que decidieron presentarse a este programa.
Los reportes integrados como herramienta de buenas prácticas de divulgación de información empresarial.	2016	Biblioteca de la Universidad Técnica de Ambato	Google Académico	El objetivo del presente estudio es investigar el nivel de difusión sobre los reportes integrados en las empresas manufactureras, construcción y comercializadoras de la provincia de Tungurahua. Para ello se realizó un análisis de contenido de la información disponible en las páginas web empresariales. Se analizan y se compara el tipo de información relacionada a los 7 elementos del contenido del reporte integrado según el marco conceptual del IIRC.

**Fuente:** Elaboración propia a partir de la bibliografía consultada.

## Discusión

El reporte integrado en Ecuador se está empleando de manera minoritaria en el contexto empresarial, ya que aún se encuentra en una etapa de desarrollo y adopción incipiente en comparación con otros países, por lo que no es aún una herramienta de control en las organizaciones. Las empresas ecuatorianas se encuentran desfasadas en relación a la información financiera, propiciando la falta de un mejor control y la aplicación de nuevas herramientas, lo cual ha generado vulnerabilidades en el entorno económico, donde la máxima expresión la constituye el delito de lavado de activos.

Aunque no existe una obligatoriedad legal generalizada para la elaboración de reportes integrados, algunas regulaciones sectoriales y de sostenibilidad están impulsando a las organizaciones a adoptar este enfoque. Ejemplo de ello es la creación en el 2005 de la Unidad de Análisis Financiero y Económico (UAFE), creada por la Ley para Reprimir el Lavado de Activos, y publicada en el Registro Oficial No. 127, de 18 de octubre de 2005, con el nombre

de Unidad de Inteligencia Financiera del Consejo Nacional Contra el Lavado de Activos (UIF). Con ello se establece la responsabilidad de la recopilación de información, realización de reportes, ejecución de las políticas y estrategias nacionales de prevención y erradicación del lavado de activos y financiamiento de delitos. De este modo, la UAFE es el ente de control del Ecuador de este tipo de delitos, y el sistema de información financiera es el mecanismo para detectar estos incidentes.

Según la Unidad de Análisis Financiero y Económico (UAFE) el lavado de activos es un delito que busca el ocultamiento del dinero que generan otras actividades delictivas, como el narcotráfico o la corrupción.

El Código Monetario Financiero menciona en el Art. 244.- Control y prevención de lavado de activos que las entidades del Sistema Financiero Nacional tienen la obligación de establecer sistemas de control interno para la prevención de delitos (Asamblea Nacional, 2014). Estas empresas deben ofrecer a sus partes interesadas información clara y comprensible sobre su desempeño no solo financiero,

sino también social y ambiental. Esto aumenta la confianza de los accionistas, clientes y ciudadanos en la gestión empresarial.

La presentación de informes integrados es un nuevo enfoque para que los auditores externos y los auditores fiscales evalúen el trabajo actual de los auditores internos en el sector empresarial mediante la revisión de los estados financieros para tomar una decisión sobre la validez de ciertos datos proporcionados a los inversores. Por otro lado, existe una nueva tendencia hacia la información integrada derivada de la Global Reporting Initiative, que elabora informes de sostenibilidad que incluyen aspectos ambientales y sociales además de los económicos y son evaluados por auditores (Carvajal, 2015).

Implementar un sistema de reporte integrado es un proceso que no solo implica tecnología y procedimientos, sino también un cambio cultural dentro de la organización, donde la sostenibilidad y la transparencia se convierten en valores centrales. Esto crea un enfoque más coherente y responsable que puede ayudar a la empresa a generar valor a largo plazo tanto para sí misma como para sus grupos de interés. A medida que la cultura de sostenibilidad y responsabilidad social continúa creciendo en Ecuador, se espera que el uso de reportes integrados se expanda, fortaleciendo el compromiso de las empresas con un desarrollo sostenible y transparente.

Sin embargo, es importante reconocer que la implementación del reporte integrado no está exenta de desafíos. La falta de estandarización en los formatos de reporte, la resistencia al cambio por parte de algunos sectores empresariales y la necesidad de contar con personal capacitado para elaborar estos informes son aspectos que deben abordarse para maximizar la efectividad de esta herramienta.

Según Zayas, et. al. (2024), Ecuador posee mecanismos de control interno que no son suficientes para el buen desarrollo de las administraciones públicas. Por lo tanto, la adopción del reporte integrado por las entidades del Sistema Financiero Nacional no solo contribuirá a una mejor gestión interna, sino que también puede servir como un catalizador para la mejora de la regulación y las prácticas de fiscalización en el país. Al promover estándares más altos de transparencia y responsabilidad, se fomenta un entorno empresarial más confiable y competitivo, que podría atraer inversiones y mejorar la reputación de Ecuador en el ámbito internacional.

Para Geba (2019) es reconocida la necesidad de información sobre el desempeño para tomar de decisiones, ello implica crear sistemas de medición y supervisión. De ahí que la implementación del reporte integrado se presenta como una oportunidad clave para que las empresas ecuatorianas fortalezcan sus mecanismos de control y fiscalización. A medida que más organizaciones consideren su adopción, se espera que se genere un efecto positivo en la cultura empresarial del país, promoviendo prácticas más sostenibles y responsables que contribuyan al desarrollo económico y social de Ecuador.

## Conclusiones

Los Reportes Integrados (RI) explican a los proveedores de capital financiero cómo una organización crea valor a lo largo del tiempo. Se basa en el concepto de “enlazar información” y se completa combinando información cuantitativa y cualitativa.

A través de la integración de información financiera y no financiera, el reporte integrado no solo proporciona una visión holística de la creación de valor, sino que también fomenta la transparencia y la rendición de cuentas ante los distintos grupos de interés.

El uso del reporte integrado como herramienta de control y fiscalización en el ámbito empresarial de Ecuador presenta una serie de beneficios significativos que pueden transformar la forma en que las organizaciones comunican su desempeño.

El Reporte Integrado debe ser implementado por las empresas ecuatorianas, los contadores, auditores y por la (UAFE) como una herramienta de control, de modo que se proporcione información financiera y no financiera y ofrezca a los interesados una visión más amplia sobre las actividades de la empresa y el capital utilizado.

La falta de conciencia generalizada sobre sus beneficios, la resistencia al cambio y la necesidad de capacitación son obstáculos que deben superarse para lograr una implementación más amplia. A medida que el entorno empresarial siga evolucionando, se espera que la adopción del reporte integrado se convierta en una práctica más común en Ecuador.

## Referencias bibliográficas

- Asamblea Nacional. (2014). Código Orgánico Monetario Financiero Segundo Suplemento del Registro Oficial No.332. <https://www.cosede.gob.ec/wp-content/uploads/2018/08/COMF.pdf>.
- Baena, D. (2010). *Análisis financiero: enfoque, proyecciones financieras*. Ecoe Ediciones. <https://www.ecoeditions.com/wp-content/uploads/2015/09/Analisis-financiero.-Enfoque-y-proyecciones.pdf>.
- Carvajal, O. R. (2015). Reporte integrado: un nuevo escenario para el auditor externo y el revisor fiscal. *Contaduría Universidad De Antioquia*, 64, 85-99. <https://revistas.udea.edu.co/index.php/cont/article/view/23163>.
- Cohen, N. L., Werbin, E. M., & Quadro, M. E. (2023). Información no financiera: su importancia en la toma de decisiones y su relación con el desempeño. *Documentos de Trabajo de Investigación de la Facultad de Ciencias Económicas (DTI-FCE)*, 1, 1-16. <https://revistas.unc.edu.ar/index.php/DTI/article/view/39874>.
- Consejo Internacional de Reporting Integrado. (2013). *Marco Internacional*. <https://integratedreporting.ifsr.org/wp-content/uploads/2015/03/13-12-08-THE-INTERNATIONAL-IR-FRAMEWORK-SPANISH-1.pdf>.

- García, I. M., Rodríguez, L., & Frías, J. V. (2013). The cultural system and integrated reporting. *International Business Review*, 22(5), 828-838. [https://econpapers.repec.org/article/eeeiburev/v\\_3a22\\_3ay\\_3a2013\\_3ai\\_3a5\\_3ap\\_3a828-838.htm](https://econpapers.repec.org/article/eeeiburev/v_3a22_3ay_3a2013_3ai_3a5_3ap_3a828-838.htm).
- Geba, N. (2019). *El balance social para gestionar aspectos de sustentabilidad empresaria: aportes del proceso contable para contribuir con la medición de la gestión en dimensiones socio-ambientales*. (Tesis presentada para obtener el título de Doctora en Ciencias de la Administración Acreditada por CONEAU en sesión Nro. 423/15). Universidad Nacional De La Plata. <https://core.ac.uk/download/pdf/287771225.pdf>.
- Gómez, M. (2017). El Reporte Integrado en el Sector Público: una mirada desde Latinoamérica. *Revista Española de Control Externo*, XIX (57), 67-92. <https://www.tcu.es/repositorio/c5c13c04-733c-4245-a138-830c737c6ce8/57GomezVillegasReporteIntegrado.pdf>.
- Granda, I. L., & Eras, G. L. (2019). El análisis financiero como estrategia de gestión para evaluar la situación financiera en las empresas comerciales. *Revista Electrónica Entrevista Academia*, 1(3), 341-365. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7815650>.
- Navarrete, J., Cornejo, O., & Moraga, H. (2015). Reporte integrado: nuevo paradigma en la información corporativa. *Horizontes Empresariales*, 15(2), 64-73. <https://core.ac.uk/download/pdf/230583674.pdf>.
- Padilla, V. M. (2015). *Análisis financiero: un enfoque integral*. Grupo Editorial Patria. <https://www.slideshare.net/slideshow/an-lisis-financierounenfoqueintegral-cap7/75577040>.
- Tolosa, T. D., Ordóñez, K. Z., & Sánchez, S. (2023). La contabilidad socio ambiental: un método para analizar las implicaciones sociales y ambientales de las organizaciones. *Dictamen Libre*, 32(ene-Jun), 25–38. <https://revistas.unilibre.edu.co/index.php/dictamenlibre/article/view/10398>.
- Villarreal, J. L., & Córdoba, J. X. (2023). El reporte integrado como reto para la formación profesional contable en el siglo XXI. *Contaduría Universidad De Antioquia*, 80, 13-29. <https://revistas.udea.edu.co/index.php/cont/article/view/349128>.
- Zayas, R., Cedeño, R., & Gamboa, M. E. (2024). Perfeccionamiento del control interno en el sistema empresarial ecuatoriano. *Revista Transdisciplinaria de Estudios Sociales y Tecnológicos*, 4(1), 5-12. <https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwizhdfNzNeIAxV8RTABHcciAkYQF-noECCoQAQ&url=https%3A%2F%2Frevista.excedinter.com%2Findex.php%2Ftest%2Farticle%2Fdownload%2F99%2F88&usq=AOvVaw0F3r6hrPXAL4cL1m04DiXn&opi=89978449>.